

Este boletín está dedicado a Francisco de Miranda en el bicentenario de su arribo a costas venezolanas al mando de una expedición invasora que sería el inicio de una rebelión por la independencia, según su plan.

La doctora Elina Lovera Reyes hace un breve recuento del proyecto de Miranda de independizar toda Hispanoamérica como se refleja en el “Bosquejo de gobierno provisorio” elaborado en 1801 y la proclama que lee en La Vela de Coro el 3 de agosto de 1806. Al mismo tiempo hace un breve recuento de la acción en sí y el porqué escogió como lugar de desembarco aquella provincia. Una acción sobre la cual, aún hoy a doscientos años, hay escasos estudios.

El académico Ildelfonso Leal con su escrito, *Francisco de Miranda: sus estudios en Caracas*, hace un recorrido por los años de su permanencia en Caracas, la ciudad donde nació, estudió los primeros años y en la que vivió hasta 1771 veintiún años de su vida. A ella volvería en 1810 y por un corto tiempo.

Ensayo del académico Rafael Fernández Heres que trata *in extenso* el régimen de instrucción de don Francisco de Miranda, tema que sus biógrafos suelen trabajar de manera sumaria y que titula *La clásica y temprana educación de Francisco de Miranda*. Es de observar que este aprendizaje fundamental lo recibió en su Caracas natal.

En su artículo *Francisco de Miranda y la Revolución de Independencia de los Estados Unidos*, el Numerario Simón Alberto Consalvi nos recrea parte de la extraordinaria historia de la vida del Precursor y su activa ingerencia en tres de los acontecimientos que le dieron historia a la modernidad política occidental: la independencia de los Estados Unidos, la Revolución Francesa y la independencia hispanoamericana. Su acción en esos acontecimientos sería la de un actor principal.

Ideario de Francisco de Miranda, es la conferencia del Numerario Santos Rodolfo Cortés y que da comienzo al ciclo, que para conmemorar este bicentenario, programó la Academia Nacional de la Historia.

Se incluye asimismo en este número conmemorativo del boletín, tres referencias muy significativas a Miranda: las palabras del doctor Hernández Delfino en nombre del Banco del Caribe copatrocinante junto con El Nacional de la Biblioteca biográfica venezolana con motivo de la biografía escrita por la académica Inés Quintero. Esta biografía confirma el acierto de esta iniciativa en la búsqueda de la cabal comprensión de nuestra circunstancia histórica a través de la vida y obra de quienes han influido en la vida nacional de modo determinante, dijo el doctor Hernández.

Las palabras de la Numeraria Inés Quintero, en esa misma ocasión de presentar la biografía de Miranda en la Academia Nacional de la Historia, con las cuales hace una semblanza iluminada del precursor. De uno de los personajes más notables nacido en esta parte del mundo, para algunos considerado el cercano occidente.

En este número se reproduce también el capítulo 15 de su biografía de Miranda *Prisionero de España hasta la muerte* en el que la autora cuenta el comienzo del viacrucis de Miranda, debido a la violación de los términos de la capitulación por Domingo Monteverde.

Se incluye asimismo en este número el estudio introductorio que Edgardo Mondolfi Gudat hace al libro *Historia de las aventuras y sufrimientos de Moses Smith* con el título de *Las Memorias de Moses Smith*, en el cual hace un recorrido por la bibliografía relativamente abundante consagrada a la expedición de Miranda en 1806 y dice algo más sobre el tema de las expediciones que hasta el siglo XX han tenido como objeto alterar el orden político existente.

David R. Chacón Rodríguez, con su trabajo *Francisco de Miranda y la Ciencia de su época*, hace un recorrido por el *Diario* famoso que muestra la inquieta curiosidad por saber de todo lo que rodea a su autor y de contar lo que le muestra el mundo de su tiempo.

El profesor e investigador Georges L. Bastin de la Universidad de Montreal, Canadá, nos muestra una de las facetas de Miranda, entre las numerosas que lo distinguieron: traductor. Precursor de traducciones del pensamiento político y social del Siglo de las Luces, al servicio de la emancipación de Hispanoamérica.

Finalmente se reproduce el documento relativo al informe oficial que presentò el Gobernador Capitán General Manuel de Guevara Vasconzelos, sobre la expedición de Miranda fechada en Caracas el 10 de septiembre de 1806, en el cual da cuenta de los momentos del «Traidor» Miranda, de las incidencias y resultado de la invasión.



MIRANDA
Óleo sobre tela
de Angel Hurtado (1999)